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МИНИСТР ТОПЛИВА И ЭНЕРГЕТИКИ СЕРГЕЙ ЕРМИЛОВ: 

"КОТЕЛЬНУЮ И ГАЗОПРОВОД 
НЕ ПОСТРОИМ, ПОКА ЛЮДЯМ 
НЕГДЕ ЖИТЬ И НЕЧЕГО ЕСТЬ" 

СЕГОДНЯ 
АВТОМОБИЛЬ 

ИЛИ КВАРТИРУ? 
В минувшую субботу на Чер-

нобыльской АЭС состоялось со-
вещание при министре топлива 
и энергетики Украины по вопро-

гсам строительства промышлен-
—но-отопительной котельной 

ШОК) и подготовки к осенне-
имнему максимуму. В нем при-

няли участие министр топлива и 
энергетики Сергей Ермилов, 
первый заместитель министра 
Виталий Гайдук, директор де-
партамента ядерной энергетики 
Георгий Копчинский, начальник 
администрации зоны отчужде-
ния Владимир Холоша, прези-
дент НАЭК "Энергоатом" Юрий 
Недашковский, заместитель гла-

вы Киевской областной админи-
страции Николай Урупа, мэр 
Славутича Владимир Удовичен-
ко, генеральный директор Чер-
нобыльской АЭС Виталий Тол-
стоногое, представители адми-
нистрации станции, проектиров-

щики, строители, монтажники. 
В начале министр и сопро-

вождавшие его лица ознакоми-
лись с состоянием строитель-
ства газопровода Чернобыль — 
ПОК, газораспределительной 
станции, дома оператора. Затем 
участники совещания посетили 
стройплощадку промышленно-
отопительной котельной, где 
были ознакомлены с ходом стро-
ительно-монтажных работ, под-
готовки к пуско-наладочным ра-
ботам и проведению работ в 
сложный зимний период. 

Напомним читателям, что 
ПОК входит в комплекс основ-
ных сооружений, без которых не-

возможен безопасный вывод 
Чернобыльской АЭС из эксплу-
атации. Строится он по между-
народному проекту при финан-
совой и технической помощи 
Министерства энергетики США. 
Вклад американской стороны в 

бюджет проекта — 22,5 милли-
она долларов, вклад Украины — 
7,5 миллиона долларов. 

Как же осваиваются выде-
ленные средства? Что сдержи-
вает производство работ? Эти и 
другие вопросы были обсужде-
ны на совещании, проходившем 
в конференц-зале Чернобыльс-
кой АЭС. 

Оказалось, что американская 
доля проекта профинансирова-
на в размере 14,9 миллиона дол-
ларов и освоена строителями 
менее чем наполовину. Из про-
финансированного же Украиной 
освоено четверть средств. 

Ход работ в основных на-
правлениях проанализировали 
в своих сообщениях предста-
витель генерального подрядчи-
ка — главный инженер АО 
"Чернобыльское монтажное уп-
равление ЮТЭМ" Андрей 
Стальной, руководитель груп-
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СТАНДАРТ 
М А Г А З И Н : П О Р , 1 0 4 , Работаем: с 10" до 19юбез перерыва и выходных 

• СТРОИТЕЛЬНАЯ ХИМИЯ: CERESIT, ПОЛИРЕМ, VETONrT, KNAUF. 
• ЛАКИ, КРАСКИ, ЭМАЛИ: Чехия, США, Германия, Украина 
• ОБОИ RASH, КЛЕЙ для обоев (Германия) 
• ПОДВЕСНЫЕ ПОТОЛКИ AMF. ARMSTRONG (Германия. США) 
• ПОДВЕСНЫЕ ПОТОЛКИ ИЗ СТИРОПОРА (Германия) 
• ОБЛИЦОВОЧНЫЕ ПАНЕЛИ, ФУРНИТУРА, ПИПСОКАРТОН, 

• ИНСТРУМЕНТ, ИЗОЛЯЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ IS0VER, 
ВЕНТИЛЯЦИОННЫЕ РЕШЕТКИ 

• ЛИНОЛЕУМ: (1.5, 2 ,2 .5 , 3, 3.5, 4 м) 

• ПЛИТКА: ОБЛИЦОВОЧНАЯ д/пола, 
БОРДЮРЫ, ДЕКОРЫ: 
Испания, Чехия, Словакия, 
Украина, Беларусь. 

• САНТЕХНИКА: (в ассортименте, 7 цветов) 
Испания, Чехия, Египет, Украина. 

• ВАННЫ: СТАЛЬНЫЕ, АКРИЛОВЫЕ 
Германия, Словакия, Канада 

ОПТОВЫЕ СКИДКИ. БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА 
ОПТ и РОЗНИЦА в магазине " С Т А Н Д А Р Т " 
тел. (0462) 164-619 E-mail: Standart@mail.cn.ua 

• ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
• КОМПЛЕКСНЫЙ РЕМОНТ 
• СТРОИТЕЛЬСТВО ПОД КЛЮЧ 
• ДИЗАЙН ИНТЕРЬЕРОВ 
• ПОЛНАЯ КОМПЛЕКТАЦИЯ 

МАТЕРИАЛАМИ 

пы управления проектом ПОК 
Михаил Богданов, заместитель 
начальника цеха тепловых под-
земных коммуникаций Черно-
быльской АЭС Валерий Грица-
енко и другие. 

На строительстве газопро-
вода все 9,5 километров полу-
ченных труб сварены в плети, 
готовы к укладке, а два кило-
метра уже уложены в траншеи. 
Окончание поставок труб —15 
ноября. По расчетам строите-
лей, газопровод будет введен 
в эксплуатацию в соответствии 
с графиком. Линейную его 
часть сделают до конца теку-
щего года. Пуско-наладочные 
работы на газопроводе можно 
будет провести, используя ста-
рую газораспределительную 
станцию (ГРС), не дожидаясь 
пуска новой. 

(Окончание на стр. 12) 
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НА ПРИОБРЕТЕНИЕ 
АВТОМОБИЛЕЙ 

И ЖИЛЬЯ 
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ФИНАНСОВАЯ КОМПАНИЯ 
по высоким ценам 

покупает акции (корешки) 
"ЦЕНТРЭНЕРГО", 

"ДОНБАСЭНЕРГО". 
Расчет на месте. 
Налогом акции 
не облагаются. 
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офис: ДК "Энергия", 
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...страшно и от продажи страдания, 
а от перепродажи - страшней. 

Е. Евтушенко 

9 МИР ПРОЩАЕТСЯ С ЧАЭС. 
Брехнею увесь світ перейдеш, та назад не вернешся. 

Украинская пословица. 

Потому что упорство невежд убьет их, и 
беспечность глупцов погубит их. 

Книга Притчей Соломоновых 

Указ Президента Украины 
"О мерах, связанных с Актом 

закрытия Чернобыльской атом-
ной электростанции" даже для 

самых отчаянных "Фом неверую-
щих" в возможность закрытия 
ЧАЭС окончательно поставил 

точку над і в этом вопросе. 
Но одновременно этот же Указ 

. окончательно поверг этих же 
шлюдей в глубочайшую депрессию, 

если не сказать большее -
в отчаяние. В первую очередь, 

это, безусловно, относится 
к работникам Чернобыльской 

станции и жителям города 
Славутича, связавших свою 

личную судьбу и, что особенно 
важно иметь в виду, судьбу своих 
детей с продолжением эксплуата-

ции ЧАЭС. Тем более, что очень 
многие из них заплатили 

за продолжение работы своей 
станции после аварии своим 

здоровьем, здоровьем, 
а некоторые и жизнью, своих 
близких. Закрытие станции, 
даст Бог, если и не сломает 

хребет судьбам большинства из 
них, то реальную угрозу такого 

перелома создает. И здесь 
невозможно отделаться вполне 

обоснованными (более того, 
безупречно обоснованными) 

доводами, что Указ Президента -
это не "снег на голову", а логичес-

кое завершение длительного 
и последовательного процесса 
закрытия Чернобыльской АЭС. 

Что это действительно так, свиде-
тельствует краткое перечисление ос-
новных вех этого процесса: 

1990г. —- принятие правитель-
ством Украины первого решения о зак-
рытии ЧАЭС в 1995г.; 

1991г. — принятие Верховным Со-
ветом Украины постановления о зак-
рытии ЧАЭС в 1993г.; 

1993г. — принятие Верховным Со-
ветом Украины постановления, разре-
шающее правительству Украины экс-
плуатировать ЧАЭС до исчерпания ее 
технических возможностей. (После-
дние, как известно, если не произво-
дить модернизацию, исчерпывались в 
2000г.); 

• 1995г.(январь) — вступление в 
действие Закона Украины "Об исполь-
зовании ядерной энергии и радиацион-
ной безопасности", в соответствии с 
которым предприятия и производ-
ства, аналогичные Чернобыльской 
АЭС, должны быть закрыты, как не-
соответствующие принципам радиа-
ционной защиты; 

1995г.(декабрь) — подписание Ме-
морандума о взаимопонимании между 
правительством Украины, правитель-
ствами стран большой семерки и ко-
миссии Европейского Союза о закры-
тии ЧАЭС до 2000г.; 

1996г.(март) — подписание на 
Московском (ядерном) саммите глава-
ми государств "большой семерки", 
России и Украины совместного заяв-
ления о закрытии ЧАЭС до 2000г. 

1996г.(ноябрь) — останов блока 
№1 ЧАЭС по решению Президента Ук-
раины; 

2000г. (март) — заявление Прези-
дента Украины о закрытии ЧАЭС к 
концу 2000г.; 

2000г. (июнь)—установление Пре-
зидентом Украины даты останова 
третьего (последнего действующе-
го) энергоблока ЧАЭС 15 декабря 
2000г. 

Все перечисленное показывает, что 
подготовительный период к закрытию 
Чернобыльской станции был растянут на 
десять лет. Это позволяет формально 
упрекать коллектив ЧАЭС. и жителей 
Славутича в недостаточной активности 
и даже в бездеятельности, то есть вне-
принятии необходимых предупреди-
тельных мер на случай закрытия стан-
'ции, на протяжении целых десяти лет. 

Можно даже пойти по пути задания ряда 
риторических вопросов по данной тема-
тике, типа: "А сколько же вам надо лет, 
чтобы осознать неизбежность закрытия 
ЧАЭС и необходимость осуществления 
соответствующей подготовительной 
деятельности? Пятнадцать? Двадцать? 
Сколько? Ви що, немовлята?" 

Но даже и в этом случае и работни-
ки ЧАЭС, особенно рядовые, и жители 
Славутича заслуживают упреков в зна-
чительно меньшей степени, чем те го-
сударственные чиновники, которым по 
их должностным обязанностям необхо-
димо было сформулировать и органи-
зовать решение всех базовых техничес-
ких и социальных проблем, связанных 
с закрытием такого неординарного 
(даже по самым либеральным нацио-
нальным и международным меркам) 
предприятия, каким является послеава-
рийная Чернобыльская атомная элект-
ростанция и входящий в ее состав 
объект "Укрытие". 

На это работники станции и жители 
Славутича могут, ни в коей степени не 
лукавя, ответить, что они честно выпол-
няли задания украинского государства 
об обеспечении эксплуатации энерго-
блоков ЧАЭС и объекта "Укрытие" в тя-
желейшей радиационной обстановке на 
них и непростой радиационной обста-
новке на территории вокруг Славутич, 
которая отнесена к зоне "добровольно-
го гарантированного отселения". И эти 
же работники станции и жители Славу-
тича имеют полное право сказать, что 
столь же честного и ответственного от-
ношения к решению проблем ЧАЭС и 
Славутича, связанных с закрытием 
станции, они ожидали от руководителей 
своего ведомства и руководителей со-
ответствующих структур государствен-
ного аппарата. 

Да, такой подход выглядит наивным, 
особенно в свете осуществляемого в 
настоящее время анализа всей дея-
тельности в структурах топливно-энер-
гетического комплекса Украины вообще 
и атомной энергетики в частности. Но 
он, как теперь выясняется, к сожале-
нию, имел место. Более того, еще очень 
и очень многие работники станции и 
жители Славутича упорно продолжают 
в это верить. 

Вот один (из бесконечно многих) ха-
рактерный пример в этой серии. 

В начале января 1996г., через две 
недели после подписания Меморанду-
ма о закрытии ЧАЭС до 2000 года, Ка-
бинет Министров Украины принимает 
постановление, обязывающее Госкома-
том Украины до конца февраля этого 
же года разработать Комплексную про-
грамму закрытия Чернобыльской АЭС. 

Сейчас конец 2000 года. Давно уже 
канула в небытие такая структура, как 
Госкоматом Украины. На смену ему при-
шли другие государственные организа-
ции, но требуемой программы как не 
было, так и нет. А ведь каждому ответ-
ственному профессионалу, тем более 
профессионалу-руководителю, тем бо-
лее профессионалу-руководителю госу-
дарственного уровня, должно быть из-
начально ясно, что решение вопросов, 
связанных с техническими и соци-
альными проблемами даже на стадии 
подготовки к закрытию любой АЭС, а 
тем более Чернобыльской станции, 

'требует нескольких лет и нескольких 
сот миллионов долларов. 

И прежде чем взваливать всю вину 
за бездарно упущенное время, точнее 
за бездарно упущенное десятилетие, на 
коллектив Чернобыльской станции и 
жителей Славутича, пусть беспристра-
стный аналитик честно подумает и по-
ищет другую оценку деятельности чи-
новников Госкоматома Украины и их 
преемников, отличную от той, которую 
в ответственных кругах принято назы-
вать как "преступная халатность". 

Кроме ч^нвэников Госкоматома Ук-
раины и ихюридЛіеских преемников, в 
перипетии решения проблемы Черно-
быльской АЭС и судь]5ы {ррода Славу-

тич за этот период, то есть период 1990 
— 2000гг., было втянуто бесконечное 
число организаций и лиц различных 
рангов вплоть до каждого очередного 
премьер-министра Украины. Очень 
многие из них легко приезжали на ЧАЭС 
и в Славутич и с подкупающей уверен-
ностью обещали, обещали и обещали, 
что никогда не бросят наев беде, тре-
буя от нас только одного: безопасной 
эксплуатации ЧАЭС и объекта "Укры-
тие" . Где вы сейчас, уважаемые и не 
очень уважаемые господа? Если у вас 
есть хоть какие-то остатки гражданской 
или просто человеческой совести, то 
приезжайте на многострадальную Чер-
нобыльскую станцию и в растерянный 
город Славутич и посмотрите честно в 
глаза обманутым вами людям. Особен-
но в глаза молодого поколения славут-
чан. И подскажите реальные пути вы-
хода из этой социальной пропасти, куда 
с нарастающей скоростью скатывают-
ся коллектив ЧАЭС и жители Славути-
ча. Если не знаете или не можете так 
поступить, то просто извинитесь перед 
этими людьми. На будущем людском 
или небесном суде, а что-то неизбежно 
будет, вам это зачтется. 

На этом фоне выгодно отличается 
в этом вопросе позиция Президента 
Украины. К сожалению, культура поли-
тической борьбы у нас в Украине еще 
находится на таком уровне, что в пер-
вую очередь, а часто и только, обраща-
ют внимание не нА сущность принима-
емых решений того или иного государ-
ственного института, а на фамилию 
лица, занимающего эту должность. Ав-
тор является принципиальным против-
ником такого подхода и не только пото-
му, что этот подход не цивилизован, а 
и потому, что он малопродуктивен, если 
не сказать большего: "приносит обще-
ству в целом вреда больше, чем 
пользы". 

В вопросе закрытия Чернобыльской 
АЭС действующий Президент Украины 
никогда никого не обманывал. Его по-
зиция всегда была последовательной 
и ясной. И если наблюдались какие-то 
элементы торга (подчеркнем: цивили-
зованного торга) с Западом в этом воп-
росе (без чего невозможна реальная 
политика ни в одной стране, добавим 
мы в скобках), то исключительно ради 
интересов Украины, жителей Славути-
ча и коллектива ОП ЧАЭС. 

Как характерный пример такой чес-
тной и принципиальной позиции Прези-
дента Украины в рассматриваемой про-
блеме автор хочет привести следую-
щий эпизод, одним из участников кото-
рого являлся он сам. 

Седьмого ноября 1997г. Президент 
Украины посетил с рабочим визитом 
Чернобыльскую станцию и город Сла-
вутич. В Славутиче он провел встречу 
с депутатами городского совета и пред-
ставителями общественности города. И 
среди многих заданных ему вопросов 
был и такой: "Господин Президент, За-
пад стремится закрыть Чернобыльскую 
станцию. Почему наше правительство 
не принимает необходимых мер, чтобы 
противостоять этому давлению?" Воп-
рос был задан одним из старейших ра-
ботников ЧАЭС, который действитель-
но вложил всю свою душу в станцию и 
который не разделяет свою судьбу и 
судьбы ЧАЭС и Славутича. 

Вот ответ, который дал на этот воп-
рос Президент Украины: "Чернобыльс-
кую станцию закрываем мы сами. Зак-
рываем потому, что она опасна. Сде-
лать ее безопасной слишком дорого." 

И это, действительно, ответ лидера 
нации. Причем этот ответ дан в рабо-
чей, нелолитизированной обстановке, 
то есть в обстановке максимальной от-
кровенности. Серьезные люди хорошо 
знают, что на такой высшей государ-
ственной должности, как Президент, 
подобное бывает крайне редко. Воз-
можно, именно по этой причине ни сам 
вопрос, ни, тем более, ответ на него не 
были приведены ни в газетных публи-

кациях, ни в официальных извещениях 
о данном визите Президента Украины. 

По-видимому, такое решение пра-
вильно. Но в рабочем порядке, по мне-
нию автора, с этим принципиальной важ-
ности заявлением Президента Украины 
необходимо было ознакомить, по край-
ней мере, коллектив ЧАЭС и жителей 
Славутича, как не только самую заинте-
ресованную, но, главное, кровно заин-
тересованную сторону в этой проблеме. 
Автор считает отсутствие такого озна-
комления принципиальной ошибкой, на-
долго задержавшей осознание работни-
ками станции и жителями Славутича 
истинной причины принятия решения о 
закрытии ЧАЭС, а, следовательно, и 
истинной основы всей многообразной 
деятельности по этой проблеме Прези-
дента и правительства Украины. 

С учетом вышеприведенного заме-
чания резонно спросить: "Кому и что не 
ясно в решении о закрытии ЧАЭС?", 
"Кому и почему не ясно, что в данный 
момент необходимо сосредоточить все 
имеющиеся у ЧАЭС и Славутича силы 
(финансовые, организационные, поли-
тические, кадровые, профессиональ-
ные и т.д.) на решении социальных, тех-
нологических, структурных и экономи-
ческих вопросов, связанных с предсто-
ящим закрытием станции?" 

Тем не менее, для очень и очень мно-
гих людей как на ЧАЭС и в Славутиче, 
так и в определенной мере в Украине в 
целом, сумятица в их головах по вопро-
су закрытия ЧАЭС далеко не прошла. А 
это опасно. И особенно опасно для пер-
сонала станции и объекта "Укрытие", 
непосредственно обеспечивающих бе-
зопасность ядерноопасных объектов. 
Мы имеем в виду здесь не столько ка-
кие-либо сознательные негативные дей-
ствия с их стороны. Надеемся, что до 
этого дело не дойдет. Но на таких про-
изводствах требуется обращать тща-
тельное внимание и на сферу подсоз-
нательного, чтобы максимально исклю-
чить любые ошибки персонала. 

Именно с этой целью есть необхо-
димость в тщательном анализе с пози-
ции большинства работников ЧАЭС и 
жителей Славутича причин, приведших 
к появлению Указа Президента Украи-
ны "О мерах, связанных с Актом закры-
тия Чернобыльской атомной электро-
станции". 

В Указе сформулированы следую-
щие четыре причины, которые делают 
неизбежным закрытие Чернобыльской 
станции: 

1. Обязательства Украины; 
2. Добрая воля; 
3. Ответственность перед челове-

чеством в третьем тысячелетии; 
4. Значимость этого события для 

мирового сообщества. 
Сразу же отметим, что в перечислен-

ных причинах не указана значимость 
этого события для внутренних нацио-

нальных интересов Украины. Хотя пос-
ледние, как об этом говорит Закон Ук-
раины "Об использовании ядерной 
энергии и радиационной безопасности" 
также требуют закрытия Чернобыльс-
кой АЭС. Эти причины были включены 
в пункты 2 и 3. 

При поверхностном анализе такой 
подход производит впечатление грубой 
ошибки, поскольку может истолковы-
ваться и, наверняка, будет истолковы-
ваться в том плане, что они (эти причи-
ны) отсутствуют, хотя бы в их суще-
ственной значимости. 

Но это возможно только при неспо-
собности взглянуть на проблему из про-
фессиональной глубины, в ее самодо-
статочности и саморазвитии. В действи-
тельности же, использование в Указе 
приема доказательства необходимос-
ти закрытия ЧАЭС в 2000 г., когда при-
чины сугубо внутреннего национально-
го характера входят в общую структуру 
рассуждений в неявном виде, являет-
ся образцом политической мудрости. 
Этот тактический прием позволяет, по 
крайней мере, в формальном плане(на' 

самом деле, не только) существенно 
укрепить логику многоуровневой стра-
тегии Указа Президента. 

Рассмотрим причины, перечислен-
ные в Указе Президента Украины, по 
порядку. 

1.Обязательство Украины о зак-
рытии ЧАЭС включено в следующие 
документы и совместную деятель-
ность (естественно, из известных 
автору): 

1.1. Меморандум о взаимопонима-
нии между правительствами Украины, 
стран большой семерки и Комиссией 
Европейского Союза; 

1.2. Совместное заявление глав го-
сударств "Большой семерки", России 
и Украины на Московском (ядерном) 
саммите в 1996 г.; 

1.3. Создание Чернобыльского Фон-
да "Укрытие" (758 млн. долларов); не, 

1.4. Создание Международного ""'•-)'_ 
нобыльского центра (Славутич, Киев); 

1.5. Строительство промышле. . 
ной отопительной котельной К^/ 
ЧАЭС; 

1.6. Строительство предприятия 
по переработке твердых радиоактив-
ных отходов на ЧАЭС; 

1.7. Строительство предприятия 
по переработке жидких радиоактив-
ных отходов на ЧАЭС; 

1.8. Выполнение мероприятий по 
повышению безопасности 3-го блока 
ЧАЭС; 

1.9. Строительство комплекса по 
обращению с твердыми радиоактив-
ными отходами в 30-километровой 
зоне (завод "Вектор"); 

1.10. Предоставление кредитов на 
достройку 2-х энергоблоков на Ровен-
ской и Хмельницкой АЭС; 

1.11. Сотрудничество в организа-
ции производства топливных сборок 
для АЭС Украины; 

1.12. Участие Украины в запускеь 
космических ракет по программе Moft'iv^/ 
ской старт"; 

1.13. Выделение гранта (100 мл•• 
долларов) на закупку органически , 
топлива для тепловых электростая-
ций Украины в период осенне-зимнего 
максимума 2000 — 2001гг.; 

1.14. Условия для вступления Укра-
ины в Евросоюз; 

1.15. И еще ряд других совместных 
проектов Украины, международных 
организаций и стран Запада. 

Общая оценка стоимости всех пере-
численных совместных проектов со-
ставляет несколько миллиардов долла-' 
ров США. Все эти проекты и соглаше-

• ния подписаны правительством Украи-
ны и, в необходимых случаях ратифи-
цированы парламентом Украины. Пос-
леднее юридически означает, что все 
процедуры при этом выполнены в со-
ответствии с Конституцией Украины и 
законами Украины. 

2.Следующая причина закрытия 
ЧАЭС - это "Добрая воля". 

Добрая воля кого? Президента Ук-
раины (Правительства Украины)? Пар-
ламента Украины? Народа Украины? 

В соответствии с Конституцией Ук-
раины Президент Украины имеет пра-
во говорить как от своего имени, так и 
от имени правительства Украины. Та-
ким образом, термин "добрая воля" от-
носится, в первую очередь, к этим го-
сударственным институтам Украины. 

Но так как парламент Украины при-
нятым им соответствующим Законом 
(подчеркиваем - Законом Украины) пе-
редал решение вопроса об окончатель-
ном закрытии ЧАЭС полностью в веде-
ние правительства Украины, то термин 
"добрая воля", хотя и опосредственно, 
относится и к парламенту Украины. 

Поскольку в соответствии с Консти-
туцией Украины непосредственное вы-
явление воли народа осуществляется 
через референдум, а референдума в 
установленном порядке никто в Украи-
не по этому вопросу не требует, то в 
юридическом плане это означает, что 
народ Украины согласен с использова-
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А УКРАИНА? 
нием термина "добрая воля" в данном 
контексте от его имени. В заключение 
данного раздела напомним читателям, 
что в политике (особенно в междуна-
родной) смысл выражения "добрая 
воля" значительно отличается от его 
общежитейского понимания. 

3.Рассмотрим третью причину: 
"Ответственность перед человече-
ством в третьем тысячелетии". 

Первое, что сразу же бросается в 
глаза всем - это масштабность выра-
жения "в третьем тысячелетии". 

За весь период 20-го столетия мы 
не найдем ни одного рещения, кото-
рое бы обусловливалось "ответствен-
ностью перед человечеством в третьем 
тысячелетии". Каждый из нас может 
указать ряд (кстати, не такой уж и мно-
гочисленный) решений, которые на-
правлены на первые десятилетия 21 
века или на весь 21 век. Но на все тре-
тье тысячелетие!? 

И здесь просто напрашивается не-
обходимость подробнее рассмотреть 
сущностную сторону такого подхода. 
Дело в том, что в соответствии с техни-
ческими (проектными) характеристика-
ми б£іок №3 ЧАЭС, являющийся самым 
"молодым" из оставшихся после аварии 
блоков станции, может работать (но 
только при условии проведения модер-
низации в 2000г., стоимость которой 
оценивается в 120 млн. долларов) не 
далее 2012 года. Таким образом, при 
прямолинейном понимании выражения 
"ответственность перед человечеством 
в третьем тысячелетии", работа блока 
№3 Чернобыльской АЭС до проектно-

" го 2012г. является безответственнос-
"перед человечеством в третьем 

V ысячелетии". 
4 1 Сказано настолько сильно, что не 

.«ібжет быть не истиной! И тогда этот 
довод, в силу своей тяжести, становит-
ся главной причиной закрытия ЧАЭС в 
2000 году - последнем году второго 
тысячелетия. По крайней мере, фор-
мально-логически. Действительно, кто 
из серьезных руководителей, да и про-
сто порядочных людей возьмет на себя 
ответственность рисковать будущим 
человечества на протяжении всего тре-
тьего тысячелетия ради продолжения 
работы одного атомного блока из 450 
работающих в мире и 16 в Украине (14 
работающих и двух "миллионников", 
которые предполагается ввести совме-
стными усилиями Украины и Запада 
вместо закрываемого "миллионника" 
ЧАЭС). Конечно, для людей, которые 
привыкли подходить к историческому 
процессу, в том числе и к масштабам 
Чернобыльской катастрофы, с арши-

" ном личной судьбы, это трудно понять. 
Чо тут уже ничего не поделаешь. Кому 

что Природа и Бог дали! 

—7. Все вышесказанное настоятельно 
. ,7ебует привести конкретные основа-
ния этому формально сильнейшему 
доводу о необходимости закрытия 
ЧАЭС из всех, перечисленных Прези-
дентом Украины. Ими, в первую оче-
редь, могут быть следующие: 

1. Человечество не выдержит еще 
одной Чернобыльской аварии, а веро-
ятность ее повторения в ядерноопас-
ной системе'"третий энергоблок -
объект "Укрытие" недопустимо высока. 
(В 1000 раз выше, чем допускают нор-
мы, а ущерб для человечества от ава-
рии 1986 года на ЧАЭС превысит 1000 
млрд. долларов). 

2. Ядерная энергетика мира погиб-
нет в случае повторения аварии масш-
таба Чернобыльской катастрофы на 
блоке №3 ЧАЭС. 

3. Украина в случае повторения ава-
рии масштаба Чернобыльской катаст-
рофы на ядерноопасной системе "тре-
тий энергоблок - объект "Укрытие" по-
гибнет и как государство, и как нация, 
что станет вечным позором для циви-
лизации третьего тысячелетия. (Ущерб 
Украины от аварии 1986 года на ЧАЭС 
превысит 150 млрд. долларов) 

4. Сам факт продолжения работы 
ЧАЭС в третьем тысячелетии после 
Чернобыльской аварии на исходе вто-
рого тысячелетия, явившейся величай-
шей техногенной катастрофой в исто-
рии человечества, не позволит в буду-
щем нашей цивилизации удержать на-
рождающийся экологический вектор 
своего развития, столь тяжко ею выст-
раданный. 

Перечисленные основания в пользу 
третьего довода Президента Украины 
о необходимости закрытия ЧАЭС при-
надлежат автору этих строк и, следо-
вательно, не могут претендовать на 
абсолютную законченность, хот^ автор 
является-проферсиднедсдо в . р е а к ц и -

о н н о й з а щ и т е и м н о г о с и л п о с в я т и л 
проблеме "польза-вред" атомной энер-
гетики вообще и Чернобыльской АЭС в 
частности. 

Тем не менее, пусть каждый, лично 
сам для себя, оценит значимость при-
веденных выше доводов и ту безмер-
ную тяжесть и ответственность, которая 
давила на плечи Президента Украины 
при принятии эпохального решения о 
закрытии ЧАЭС на рубеже второго и 
третьего тысячелетия. К сожалению, в 
проблеме ЧАЭС - объект "Укрытие" 
"слишком многие мнят себя героями, 
видя бой со стороньГ. 

4. Перейдем к последней, четвер-
той, причине, требующей закрытия 
ЧАЭС в 2000 году. В Указе Президен-
та Украины она сформулирована как 
"Значимость этого события для миро-
вого сообщества". Некоторые из оппо-
нентов политике Президента Украины 
в отношении закрытия ЧАЭС часто на-
стаивают, что эта причина совместно с 
первой явились решающими. Даже 
если это так, все равно, в кругах интел-
лигентных и умных оппонентов такого 
подчеркивания стараются избежать. 
Избежать потому, что в случае совпа-
дения стратегической цели общества в 
целом и тактических интересов отдель-
ных его групп невозможно, да и без-
нравственно выделять, что конкретно 
для той или иной общественной груп-
пы, того или иного индивидуума имеет 
первостепенное значение: общее, час-
тное, личное. 

Во-первых, такое выделение беспо-
лезно. Во-вторых, необходимо, наобо-
рот, стремится к такой организации об-
щественной жизни, при которой подоб-
ных совпадений становилось бы все 
больше и больше. 

Уже из сказанного видно, что все 
доводы, приведенные в пользу третьей 
причины Указа Президента о закрытии 
ЧАЭС, полностью относятся и к рас-
сматриваемой нами четвертой причи-
не. Но это доводы, так сказать, супер-
глобального характера, относящиеся, 
по существу, ко всему третьему тыся-
челетию. Но в четвертой причине есть 
еще ряд сугубо собственных доводов, 
скорейшее преодоление которых будет 
иметь неоценимую значимость для жиз-
ни международного сообщества в бли-
жайшей исторической перспективе. 

К ним, в первую очередь, необходи-
мо отнести следующие: 

1. Продолжающееся замедление 
темпов развития ядерной энергетики в 
мире с реальной угрозой ее полной по-
тери к 2030 году. 

2. Потеря у международной обще-
ственности уверенности в том, что со-
зданные человечеством современные 
межгосударственные институты спо-
собны достигать декларируемые ими 
же самими цели. 

3. Потеря у народов стран "большой 
семерки" веры в авторитет своих пра-
вительств. 

4. Появление у ряда стран (особен-
но вновь вступающих на путь промыш-
ленного развития или стремящихся ус-
коренными темпами преодолеть кри-
зисные явления в своей экономике) со-
блазна в целях максимализации прибы-
ли создавать и эксплуатировать на пре-
дельных режимах опасные технологи-
ческие процессы, могущие привести к 
авариям с последствиями для челове-
чества, сравнимыми с Чернобыльской 
катастрофой. 

В заключение этого раздела автор 
считает необходимым специально под-
черкнуть, что каждый из нас может быть 
согласным или несогласным со значи-
мостью приведенных выше доводов в 
пользу правильности принятого Прези-
дентом Украины решения о закрытии 
ЧАЭС 15 декабря 2000 года. Но те, кто 
считает себя внутренне обязанным се-
рьезно и ответственно относиться к бу-
дущему и своей малой родины, и сво-
ей страны, и человечества в целом, и, 
следовательно, корректировать с их 
текущими и перспективными потребно-
стями свою конкретную индивидуаль-
ную деятельность, согласятся, что, по 
крайней мере, связь между данными 
доводами и необходимостью закрытия 
Чернобыльской станции существует, и 
ее следует анализировать самым серь-
езным образом. Анализировать, а не 
отбрасывать в сторону, как это неред-
ко делают люди, не желающие видеть 
ничего, что мешает достижению (неред-
ко любой ценой) их сугубо личных или 
сугубо групповых интересов. 

Автор не хоче;г-уподобляться таким 
мизолоп>ческл^гйф|.и^енным личнос-
т я м н р | ^ Н ; И не. Ж Є | 1 ^ Г бьіть a j l f e f l T O ^ I 
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принципа "лес рубят - щепки летят"._ 
Поэтому он убежден, что та же "ответ-
ственность перед человечеством тре-
тьего тысячелетия" заставляет поста-
вить сопряженный с этим сильнейшим 
доводом Указа Президента Украины 
вопрос: "А не обязано ли человечество 
принять все требуемые меры, чтобы 
свинцовый каток необходимости закры-
тия Чернобыльской атомной электро-
станции не раздавил судьбы в большин-
стве своем ни в чем не повинных жите-
лей Славутича и работников ЧАЭС?" 

Автор уверен, что обязано. Более 
того, может - и может достаточно (в 
масштабах человечества третьего ты-
сячелетия) легко. Конечно, если оно (в 
лице своих государственных и между-
народных институтов) действительно 
искренне в своем стремлении закрыть 
ЧАЭС цивилизованным путем. Поэто-
му не случайно, что проблеме социаль-
ной защиты жителей Славутича и ра-
ботников ЧАЭС уделено так много вни-
мания в Указе Президента Украины. 

Но, чтобы превратить сформулиро-
ванные в Указе предложения по соци-
альной защите в эффективные инст-
рументы достижения конечных позитив-
ных целей, нужна планомерная, напря-
женная и обеспеченная соответствую-
щими ресурсами деятельность. О том, 
как автор видит такую деятельность, он 
писал неоднократно в своих предыду-
щих публикациях. Сейчас он хочет еще 
раз подчеркнуть, что путь здесь только 
один: диверсификация ОП ЧАЭС и эко-
номики Славутича. А в контексте дан-
ной статьи следует еще и еще раз на-
помнить, что успех диверсификации 
зависит не только от напряженного тру-
да непосредственно втянутых в нее 
людей, но и от величины ее финансо-
вой поддержки в любых формах (бюд-
жетное финансирование, инвестиции, 
кредиты, гранты, собственные финан-
совые ресурсы участников и т.д.), тем 
более с учетом общей запущенности 
проблемы в предыдущие годы. 

В практическом плане сказанное 
означает, что на работников ЧАЭС и 
жителей Славутича приходится макси-
мум первой составляющей успеха ди-
версификации, а на стороны, выступа-
ющими инициаторами закрытия Черно-
быльской станции, - максимум второй 
составляющей. 

И в этом нет ничего предосудитель-
ного. Ведь как видно из анализа Указа 
Президента Украины, максимум пользы 
от закрытия ЧАЭС получает мировое 
сообщество. На втором месте, но с хо-
рошей величиной такой пользы, оказы-
вается Украина в целом. Коллектив 
ЧАЭС и жители Славутича от закрытия 
станции проигрывают почти по всем 
составляющим и уровня своей частной 
жизни, и уровня социального и комму-
нального обеспечения функционирова-
ния инфраструктуры Славутича. 

Следовательно, будет, наверное, 
справедливым ожидать, что Указ Пре-
зидента Украины о мерах, связанных с 
ЧАЭС, по своей и внешней форме и 
внутренней сущности действительно 
направлен на справедливое распреде-
ление плюсов и минусов от закрытия 
станции между всеми участниками это-
го уникального в истории человечества 
процесса. А если это будет реально 
достигнуто, то данный Указ Президен-
та Украины будет долго служить образ-
цом не только исторически ответствен-
ного подхода к решению технической 
стороны вопроса, но и образцом гума-
нистического развязывания сложней-
ших и опаснейших проблем, которых у 
человечества, наверняка, будет еще 
немало. 

Свою же тяжкую часть работы по 
выживанию в условиях закрытия ЧАЭС 
коллектив станции и жители города 
Славутич выполнят. Если...Если их не 
бросят одних для самостоятельного 
выживания после исторической даты 15 
декабря 2000 года. 

К сожалению, есть реальная опас-
ность, ,что решение проблемы ЧАЭС 
пойдет по евразийскому пути в его худ-
шем истолковании. А именно: обосно-
вание - европейское, исполнение - ази-
атское. Избежать такого поворота со-
бытий представляется делом чести 
руководителей всех рангов, втянутых в 
решение проблемы ЧАЭС и объекта 
"Укрытие" как у нас в Украине, так и за 
ее пределами. Но, безусловно, в пер-
вую очередь это относится к элитам 
Чернобыльской АЭС и города Славути-
ча. Окажутся ли они способны к этому 
— покажет время. 

Владимир ЩЕРБИНА, 
лауреат Государственной 

премии Украины, лауреат премии 
Совета Министров СССР, 

первый директор предприятия 
' "Объект "Укрытие". 
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ЧЕТВЕРГ. Израиль и Палестина обвиняют друг друга в несоблюде-

нии условий перемирия. Произошел бой, длившийся более 5 часов. Два 
израильских вертолета подавляли огневые позиции палестинцев в 5-
ти населенных пунктах. Погиб 1 еврей и 1 палестинец, 11 ранено. Мир-
ные переговоры идут свои путем. х 

Международный трибунал ООН утвердил приговор о пожизненном 
заключении бывшему премьер-министру Руанды. Во время гражданс-
кой войны там погибло более полумиллиона человек. Но мы о таких 
мелочах практически не знаем и не помним. 

Вдова капитана "Курска" Ирина Лячина вышла из комиссии по рас-
пределению поступившей помощи. Кроме нее в комиссию входят 7 чи-
новников и 2 военных. Лячина обвиняет их в жульничестве, расходова-
нии средств не по назначению. Мнение родственников погибших не учи-
тывается. Все как всегда — есть фонд, есть деньги, которые туда по-
ступили. Почему бы их не украсть? И крадут. 

Премьер-министр Беларуси Ермошин предложил правителю Севе 
ро-Кавказской сатрапии генералу Казанцеву передать Беларуси день-
ги, предназначенные для Чечни, чтобы их не украли. А Беларусь по-
ставит на эти деньги в Чечню товары, которые и красть-то не захочет-
ся. И с воровством будет покончено, во всяком случае, в Чечне. 

ПЯТНИЦА. Жена бывшего премьера Беларуси Чигиря получила два 
года за нападение на милицию. Когда разгоняли пикет в защиту ее мужа 
и ее волокли к машине, она укусила майора милиции за ухо. Сам Чи-
гирь получил свои три года раньше. Теперь отбудут срок вместе — за-
ботятся беларусские власти о крепости семьи. 

Французский Верховный суд постановил, что против главы Ливийс-
кой джумахерии Муамара Каддафи может быть возбуждено уголовное 
дело по обвинению в поддержке терроризма. Трудно сегодня быть гла-
вой государства и не угодить под суд. 

Анатолий Чубайс заявил, что в эту зиму будет выработано больше 
тепла и электроэнергии, чем в предыдущие годы. Но неплательщики 
будут отключены. А мы бы и Чубайсу заплатили, если бы подключил 
нас вместо своих неплательщиков. Ведь граница — вот она. 

Адвокаты корреспондента радио "Свобода" Бабицкого подали апел-
ляцию в Верховный суд Дагестана. Суд, конечно, апелляцию отклонит, 
но от этого имидж Бабицкого за кордоном еще улучшится. 

Норвежская платформа "Регалия" прибыла к месту гибели "Курска". 
Все работы по извлечению тел опасны для жизни водолазов. Операци-
ей руководит лично адмирал Куроедов — наверное, будет нырять пер-
вым и мелом отмечать места вскрытия корпуса. 

СУББОТА. В Каире состоялся экстренный саммит Лиги арабских го-
сударств. Арафат там заявил, что палестинцы будут продолжать борь-
бу и в то же время будут стремиться к миру. Арабы дружно поддержа-
ли палестинца, но торговую блокаду Израилю решили не объявлять. 
Торговля с евреями приносит арабам немалые барыши — и тут уже не 
до Палестины. 

Министр энергетики США просит ОПЕК увеличить добычу нефти с 
тем, чтобы снизить цену с сегодняшних 33 долларов за баррель до 20 
— 25-ти. Это значит, что арабы потеряют треть доходов от нефти — об 
этом их надо просить очень сильно. 

Курский областной суд снял с губернаторских выборов действую-
щего губернатора Александра Руцкого. Утаил он-де от избирателей 
часть своего недвижимого и движимого имущества, да и властью в пред 
выборной кампании злоупотреблял. Но ведь это-то как раз и нормаль 
но, а вот чтобы областной суд поднял руку на своего губернатора — 
такого еще не бывало. Команда "фас" явно пришла сверху. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Премьер-министр Израиля Барак объявил пере-
рыв в мирном израильско-палестинском процессе. Создается прави 
тельство национального единства, с тем, чтобы покончить с внутрен 
ним разбродом. Арафат же продолжает бороться то ли с Израилем, то 
ли за мир. 

Водолазы России и Норвегии прорезали в корпусе "Курска" отвер-
стие шириной 12 сантиметров. Оказалось, что под водой очень темно 
и Куроедова там не заметили. 

В Баскском районе Испании взрывом убит тюремный охранник. Это 
15-я в этом году жертва баскской террористической организации ЭТА. 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Попытка создать правительство национального 
единства Израиля провалилась. Зато опять закрыт аэропорт в секто-
ре Газа. Бои с палестинцами продолжаются. Всего с начала конфликта 
убито 130 палестинцев, больше тысячи ранено. Ведь это уже война, 
хоть и небольшая. Но ведь и воюющие страны маленькие. 

В ближайшее время Палестину посетит верховный комиссар ООН 
по правам человека Мэри Робинсон. Проверяется жалоба Палестины 
на превышение Израилем пределов необходимой обороны. Палестин-
цы считают, что любая оборона со стороны Израиля не является необ 
ходимой. 

Мадлен Олбрайт встретилась с северокорейским лидером Ким Чен 
Иром. Толковали три часа. США хотели, чтобы Северная Корея отка 
залась от программы строительства баллистических ракет. Олбрайт 
даже танцевала перед Ким Чен Иром. Если Северная Корея откажется 
от ракет, ее посетит сам президент США Билл Клинтон. Так сказать, 
ракеты взамен на визит президента. 

Китай опубликовал подробный проект поворота реки Янцзы в се-
верные засушливые районы. Для этого будет прорыто 3 тысячи кило-
метров каналов и туннелей. Если каждый китаец пророет 3 миллимет-
ра канала — дело будет сделано. 

Лучщему футболисту всех времен и народов Пеле исполнилось 60 
лет. К поздравлениям присоединяемся. 

ВТОРНИК. Работы по вскрытию корпуса подлодки "Курск" приоста-
новлены из-за шторма. Но 12-сантиметровое отверстие сохраняется. 

В Китае находится делегация Европейского Союза. Цель — завер-
шение переговоров о вступлении Китая во Всемирную торговую орга-
низацию, куда Китай рвется уже 14 лет. Он заверяет о приверженности 
правам человека и обязательствам перед ВТО. Европа не верит, и 
правильно делает. 

Территория Киргизии в который раз освобождена от вторгшихся 
из Афганистана банд. В горах выпал снег и скрыл все следы и сами 
банды. 

СРЕДА. Мадлен Олбрайт прибыла в Сеул, где отчиталась о своем 
визите в Пхеньян. 

В штате Нью-Мексико (США) оживлена бактерия, пролежавшая в 
соляном пласте более 250 млн лет. Частично исследовано ее ДНК и 
установлено, что ее дальние потомки сегодня разлагают мертвую орга-
нику. А если за 250 млн лет она забыла различия между мертвой орга-
никой и живой и начнет пожирать и ее? 
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РОЗВИТОК ТА ФОРМУВАННЯ 
ПОДАТКОВОЇ СИСТЕМИ 

Сьогодні наша країна пере-
буває в стадії формування по-
даткової системи, основне зав-
дання якої - створити умови 
для розвитку підприємництва і 
на цій основі забезпечити 
найбільш повне задоволення 
державних і соціальних потреб. 

Чинна система оподатку-
вання в Україні формувалась 
протягом останніх десяти років. 

У 1990 році Кабінет 
Міністрів України створив у 
системі Міністерства фінансів 
державну податкову службу. 

Створення державної по-
даткової служби було зумовле-
но тим, що наша країна стала 
на шлях ринкових перетво-
рень, розпочався розвиток 
підприємницької діяльності. 
Збільшилась кількіоть 
підприємців і платників" по-
датків. З реформуванням та 
розвитком економіки нашої 
країни реформувалася і подат-
кова система. 

Указом Президента України 
у 1996 році була утворена Дер-
жавна податкова адміністрація. 
Зараз державна податкова 
служба вже не підрозділ 
міністерства, а самостійний 
центральний Орган виконавчої 
влади. У цій системі створено 
спеціальну службу - податкову 
міліцію. Разом з контрольно-
перевірочною роботою у складі 
податкової адміністрації ство-
рені аналітичні підрозділи, які 
прогнозують економічну ситуа-
цію та надають пропозиції по 
удосконаленню податкового 
законодавства. 

На сьогодні Державною 
податковою адміністрацією Ук-
раїни розроблено Концепцію 
та проект Програми модерні-
зації податкової служби Украї-
ни, які базуватимуться на ви-
користанні сучасної комп'ю-
терної техніки для створення 
бази, яка дозволить система-
тично і широко використовува-
ти внутрішню і зовнішню 
інформацію для планування і 
виконання функцій аудиту. В 
ході реалізації проекту в дер-
жподатінспекції в м.Славутичі 
впроваджено систему "Клієнт 
— банк", яка дає змогу забез-
печити ефективний облік 
юридичних і фізичних осіб та 
удосконалює механізм нара-
хування та стягнення податків 
і забезпечує контроль за дот-
риманням податкової дисцип-
ліни. Також впроваджено ком-
плекс формування та прийому 
звітності документів "Податко-
ва звітність", який повинен за-
безпечити створення уніфіко-
ваної системи обробки та ана-
лізу звітів, декларацій і розра-
хунків. З метою забезпечення 
контролю за правильністю та 
своєчасністю сплати податків 
фізичними особами створено 
державний реєстр платників 
податків. 

Створити ефективну подат-
кову систему дуже непросто. 
Існуюча на сьогодні неузгод-
женість і протиріччя окремих 
норм податкового законодав-
ства, їх нестабільність і обумо-
вило необхідність реформуван-
ня податкової системи та ство-
рення єдиного податкового за-
кону — Податкового кодексу. 

Зрозуміло, що прийняття 
такого документа — складна 
наукова й клопітка робота. По-
датковий кодекс - це правовий 
документ, який, як і Цивільний 
чи Кримінальний кодекси, ре-
гулював би податкові процеси 
в державі і це сприяло б вирі-
шенню багатьох питань, які по-
рушуються у зв'язку з неузгод-
женністю діючого податкового 
законодавства. 

Виходячи із складної фінан-
сово-економічної ситуації, що 
склалася у державі, основні зу-
силля податкової служби Сла-
вутича були спрямовані на ре-
алізацію вимог Президента Ук-
раїни та Уряду щодо макси-
мального наповнення бюджетів 
усіх рівнів, та державних цільо-
вих фондів, на виявлення 

фактів ухилення від сплати по-
датків. Наведу лише декілька 
цифр. У місті зареєстровано 
платників податків 1270, з них 
юридичних осіб — 645, фізич-
них — 625. 

З початку року податковою 
службою міста до Зведеного 
бюджету мобілізовано по-
датків і зборів "живими кошта-
ми" 28,5 млн.грн, що на 15,8 
млн.грн.(124%) більше, ніж у 
минулому році. Було перевіре-
но 261 платника, з них юридич-
них осіб — 144, фізичних — 
117. Під час проведення пере-
вірок порушення виявлено 
більш ніж у половини перевіре-
них. Внаслідок чого в бюджет 
додатково нараховано 6038 
тис. грн. До адміністративної 
відповідальності притягнуто 
81 керівника та головного бух-
галтера підприємств. Сума ад-
міністративних штрафів стано-
вить 9 тис.грн. 

З метою виконання основ-
них напрямків Програми фор-
мування високої податкової 
культури населення та підтрим-
ки зусиль органів державної 
податкової служби, спрямова-
них на наповнення дохідної ча-
стини бюджетів і державних 
цільових фондів, для створен-
ня сприятливих умов щодо вив-
чення громадянами податково-
го законодавства створені кон-
сультативні пункти при 
підприємстві ВАТ "АТАСС" та 
міській бібліотеці. Особлива 
увага приділялась підростаю-
чому поколінню. — майбутнім 
платникам податків, для шко-
лярів проводилися лекції в 
школах та в центрі професій-
ного розвитку школярів. 

Робота з роз'яснення плат-
никам податків діючих законо-
давчих актів з питань податко-
вого законодавства проводила-
ся за допомогою засобів масо-
вої інформації — ТВ "Славу-
тич", радіопрограма "Імпульс" 
ВП "ЧАЕС", регулярно публіку-
валися роз'яснення в газеті 
"Теледень-Славутич". Прово-
дилися семінари. 

І надалі пріоритетним на-
прямком роботи податкової 
служби міста, поряд з конт-
рольними методами має бути 
пропаганда податкового зако-
нодавства, роз'яснення його 
положень та своєчасне забез-
печення платників об'єктив-
ною, доступною і різнобічною 
інформацією з питань сплати 
податків. 

Адже сплата податків - це 
не тільки наш конституційний 
обов'язок, це - реальна допо-
мога державі в утриманні бюд-
жетних установ, лікарень, шкіл, 
а також соціальний захист на-
селення. І якщо ми недооці-
нюємо значення сплати по-
датків, тим більше не платимо 
їх, то ми обираємо ближнього. 

Сплата податків громадя-
нами України повинна стати 
невід'ємним і почесним їх 
обов'язком. 

Шляхом добровільної спла-
ти податків ми прийдемо до 
стабілізації економіки, а зна-
чить до зростання рівня життя 
народу, добробуту кожного гро-
мадянина, соціальної захищен-
ності і впевненності в завтраш-
ньому дні — не лише своєму, а 
й наших дітей та онуків. 

Указом Президента України 
встановлено День податкової 
служби України, який відзнача-
тиметься щорічно ЗО жовтня. 

Це висока і заслужена оцін-
ка праці податківців, які забез-
печують реалізацію податкової 
політики держави у боротьбі з 
податковими злочинами та 
правопорушеннями. 

Користуючись нагодою, 
хочу привітати усіх податківців 
з їх професійним святом, щиро 
бажаю плідної роботи на бла-
го України. Зичу людського ща-
стя, міцного здоров'я, родинно-
го затишку, радості і добра. 

БЕЗПЕКА ЖИТТЄДІЯЛЬНОСТІ -
ТУРБОТА СПІЛЬНА 

ь 

По-осінньому теплий день 
зібрав в районі селища Червона 
Гута учасників огляду-змагань 
санітарних дружин та санітарних 
постів міста Славутича. Цей 
захід проводився згідно розпо-
рядження міського голови. На 
протязі всіх років життєдіяль-
ності Славутича міська влада 
значну роль відводила органі-
зації роботи штабу ЦО щодо за-
хисту життя і здоров'я мешканців 
міста в надзвичайних ситуаціях. 

Ось уже п'ять років підряд 
штаб цивільної оборони міста 
проводить біля цього селища 
різного роду навчання та трену-
вання. Не випадково вибрано це 
місце для їх проведення. Село 
поліського краю неодноразово 
переживало трагедії: в роки Ве-
ликої Вітчизняної війни було по-
вністю спалено фашистами, за-
гинули майже всі жителі Черво-
ної Гути. Славутчани постійно 
доглядають за братською моги-
лою. Не обминуло його і Чорно-
бильське лихоліття. 

В цьогорічному огляді сані-
тарних дружин взяло участь 170 
чоловік. Серед зареєстрованих 
у коменданта майдану Леоніда 

Полевого, дві сандружини управ-
ління житлово-комунального гос-
подарства міста і сандружина 
відділу робітничого постачання 
ЧАЕС. 

Перед учасниками медичних 
формувань було поставлено 
завдання — відпрацювання так-
тико-спеціальних навчань за те-
мою "Дії особистого складу сан-
ітарних дружин та постів в рад-
іаційному, хімічному, бактеріо-
логічному забрудненні території, 
шпитальному відділенні та при 
екстремальних ситуаціяхпід час 
аварій, катастроф та інших сти-
хійних лих". 

Піднятий прапор Міжнарод-
ної Організації Червоного Хрес-
та сповістив про початок зма-
гань. Учасників привітав перший 
заступник міського голови Воло-
димир Жигалло. Всі, хто спосте-
рігав за ходом незвичайного 
дійства, відчували велику прове-
дену підготовчу роботу з коман-
дирами сандружин і суддями по 
відпрацюванню практично-
спеціальної підготовки, забезпе-
ченню матеріально-технічними 
засобами, укомплектуванням 
кожної санітарної дружини єди-

ною формою, засобами медич-
ного захисту, технікою. 

Буквально з перших хвилин 
майдан перетворився в арену 
практичних дій в зонах радіоак-
тивного забруднення, хімічної 
поразки, інфекційних захворю-
вань та шпитальному відділенні 
по догляду за ураженими. Вправ-
но та професійно надавалась 
перша медична допомога, випус-
кались санітарні бюлетені та бой-
ові листівки, велися щоденники 
подвірного обходу. Не обійшло-
ся в цей день і без пісень та 
жартів. Кожна команда-учасниця 
продемонструвала не тільки зак-
ріплені практичні навики санітар-
ної підготовки, а й вміння розва-
жити глядачів своїми художніми 
виступами. Як і належить в таких 
умовах, на обід учасники отрима-
ли продуктові пайки. 

Головний суддя завідуючий 
відділенням швидкої допомоги 
Мартинов С.С. оперативно надав 
інформацію про підсумки зма-
гань. За кількістю отриманих 
балів на перше місце вийшла 
сандружина №2 УБЖКГ. Друге 
місце у сандружини №1 БЖКГ 
(начальник штабу ЦО Деніскіна 

С.О.), третє - у сандружини ВРП 
(начальник штабу ЦО Лукашевич 
1.1.). Начальник відділу з питань 
НС та ЦЗН міста Драган М І. 
відмітив хорошу організаційну 
роботу в підготовці та проведенні 
огляду-змагань санітарних дру-
жин міста УЖКГ (начальник ЦО 
Печерський В.А.), служби енерге-
тиків світломаскування (началь-
ник ЦО Ілларіонов О.В.), охоро-
ни громадського порядку (началь-
ник ЦО Гребець О.А.), оповіщен-
ня та зв'язку (начальник ЦО Ав-
донін В.М.), медичної допомоги 
(начальник ЦО Шипенко В.М.), 
інженера відділу з питань НС та 
ЦЗН міста Британ А.В. 

Символічно, що ці заходи в 
м.Славутичі проходили напере-
додні Дня рятувальника. Хочеть-
ся сподіватись, що отриманий 
рівень знань та готовності до за-
хисту життя в умовах надзвичай-
них ситуацій, так необхідний в 
арсеналі кожної людини, не 
прийдеться застосовувати в 
житті. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча центром інфор-

мації міськвиконкому 

ЖЕНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
КРЕПНЕТ 

Михайло1 

начальник ДПГ в м 
APEHKO, 

вутичі 

18 октября в Киеве состоял-
ся семинар руководителей жен-
ских организаций области. Сла-
вутич представляли председа-
тель женского клуба "Ярослав-
на", работающего при центре 
ЮНЕСКО, Лариса Рыбакова, за-
ведующая отделом горисполко-
ма по делам семьи и молодежи 
Татьяна Бойко и председатель 
Ассоциации женщин Славутича 
Наталия Николайчук. 

Открыла семинар председа-
тель Национального совета жен-
щин Украины Ирина Голубева. Ее 
доклад касался вопросов дея-
тельности организации за пол-
тора года, которые прошли с мо-
мента ее создания, а также во-
зобновления членства НСЖУ в 
Международном совете женщин 
и участии в работе специальной 
сессии Ассамблеи ООН, посвя-. 
щенной улучшению положения 
женщин в обществе. На семина-
ре обсуждались проблемы тен-
дерного равенства — равнопра-
вия мужчин и женщин в социаль-
ной, политической и обществен-
ной жизни Украины. Результатом 
работы форума стала выработ-
ка проекта Национальной про-
граммы действий по улучшению 
положения женщин в Украине на 
период 2001 — 2004 годов. 

Участницы семинара обме-
нялись опытом работы на мес-

тах. Слово одной из его участ-
ниц — Наталии Николайчук. 

— Как же радостно осозна-
вать, что в наше глухое к чело-
веку время есть — и немало! 
— женщины, которые не слом 
лены жизнью! Они ищут и на-
ходят пути преодоления кризи-
са и улучшения нашей жизни. 
Интересно наблюдать, как из-
меняется сознание людей: 
женщины начинают понимать, 
что от государства сегодня осо-
бенной помощи не дождешься, 
да ему и нечего сейчас дать 
нам и нашим детям — кроме 
экстремальных ситуаций. А 
нам, матерям, так хочется, что-
бы детей окружал не серый, а 
разноцветный и добрый кяим 
мир. Нам надо привыкнуть к 
мысли, что мы должны само-
стоятельно устраивать буду-
щее своих детей. 

На мой взгляд, процесс разви-
тия женского движения в нашей 
заброшенной стране целиком 
закономерен. Если мужчины не 
справляются с благоустройством 
нашего общего дома, за это дело 
следует браться нам, женщинам. 
И следующим шагом в этом на-
правлении должно стать расши-
рение участия женщин в работе 
органов власти всех уровней, в 
общественной жизни и законода-
тельных процессах. 

Спортивный калейдоскоп 
С 1 по 15 октября в Славутиче, в шахматном клубе ДК "Энер 

гия", прошел традиционный турнир памяти шахматиста, работ-
ника ОП ЧАЭС А.Касперовича. В соревнованиях приняли уча 
стие сильнейшие шахматисты из Славутича, Чернигова, горо-
дов Киевщины. Победителем турнира стал мастер спорта Тка-
ченко (Славутич), набравший 9 из 11-ти возможных баллов, 2-е 
место занял инструктор КФКОП ЧАЭС, кандидат в мастера 
спорта В.Коваленко (Славутич, 8 очков), 3-е призовое место 
завоевал И.Гук (Киев). В соревнованиях принял участие воспи-
танник ДЮСІІІ ОПК ОП ЧАЭС А. Леоненко (сумма набранных 
им баллов — 7). Он также выполнил норматив кандидата в 
мастера спорта. 

21 октября в Киеве состоялся открытый Кубок Киева-2000 
по спортивным танцам. В возрастной группе "Ювеналы 1" 1-е 
место заняла пара из Славутича — воспитанники клуба спортив-
ного танца "Славутич-Стар" Маргарита Власюк и Богдан Дья-
ченко. Ребята танцевали европейскую и латиноамериканскую 
программы. 

2-е место в категории "Ювеналы 2" в латиноамериканской и 
европейской программах заняли Юлия Халипова и Иван Хрус-
талев. 3-е место досталось Светлане Советченко и Артему По-
бережному. 

В категории "Ювеналы 2", класс "Е", 2-е место завоевали 
Дарья Проходова и Егор Гафинчук. Чемпионами Украины в 
программе 10 танцев среди взрослых стали Наталия Бедняги-
на и Роман Миркин (КС.Т "Шанс", Киев). Примечательно, что 
Миркин — воспитанник "Славутич-Стар" и тренеров Наталии и 
Вадима Советченко 

ВЫПОЛНИТЬ ПОЧЕТНУЮ 
ОБЯЗАННОСТЬ і 

20 октября в культурном центре "Манхеттен" состоялись торже-
ственные проводы в ряды украинской армии 25 славутичских при-
зывников. Будущих солдат поздравили заместитель городского го-
ловы по гуманитарным вопросам Линкевич и ветеран Великой Оте-
чественной войны Власенко. От исполкома новобранцам были вру-
чены небольшие подарки и цветы. 

Испокон веков будущим воинам давала наставления и церковь. 
Сейчас эта добрая традиция возрождается: призывников-славут-
чан благословил настоятель местной церкви отец Иоанн и подарил 
им нательные крестики. 

Накануне проводов славутичские призывники приняли участие 
в спортивных соревнованиях допризывной молодежи. Им дове-
лось состязаться в беге на 100 и 3000 метров, подтягиваниях на 
перекладине, прыжках в длину. Первое место занял М.Лебедев, 
второе — В.Груда, третье — Я.Дегтярев. Специалист спорткоми-
тета А.Ступа вручил победителям ценные подарки. 

Концертная программа для новобранцев была подготовлена 
силами творческих коллективов ДК "Энергия" и кино-концертного 
комплекса. Организовал мероприятие отдел по делам семьи и мо-
лодежи при поддержке и содействии отдела культуры и горвоенко-
мата. Вели программу Марина Ростовцева и Владимир Пархомен-
ко (ККК). 
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А АРМ-ТЕК 
Лиц.№002019 ГУГПО МВД Украины 

г.^ерншов,ул.Кирпоноса, 22 
(04622) 7-М -20 

Объявление о результатах торгов 
по капитальному ремонту здания 
Международного центра развития бизнеса 

Заказчик торгов: проект Tacis "Смягчение социальных по-
следствий закрытия Чернобыльской A3C",EDUR 9804. 

Организатор торгов: КП "Агентство по развитию бизнеса". 
Почтовый адрес: 07100, г.Славутич Киевской обл., ул.Геро-

ев Днепра, 2. 
Информация о предмете закупки: капитальный ремонт зда-

ния Международного центра развития бизнеса "Славутич-ХХ 
столетие". 

Дата проведения торгов: 17.10.2000 года. 
Агентство по развитию бизнеса, как организатор проведе-

ния тендера на капитальный ремонт здания, информирует: 
торги на выполнение ремонта здания были признаны 

несостоявшимися. 
Цена всех тендерных предложений превысила цену, рассчи-

танную Заказчиком на выполнение всего объема работ по капи-
тальному ремонту данного здания. 

Висловлюємо щіре співчуття депутату Київської обласної 
ради Кутовій Олені Миколаївні з приводу тяжкої втрати— смерті 
батька Миколи Валер'яновича 

Славутицька міська рада та виконавчий комітет 
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"КОТЕЛЬНУЮ И ГАЗОПРОВОД НЕ ПОСТРОИМ, 
ПОКА ЛЮДЯМ НЕГДЕ ЖИТЬ И НЕЧЕГО ЕСТЬ / / 

(Начало на стр. 1) 

Процесс строительства ГРС 
и радиорелейной линии Черно-
быль — Боярка затягивается. 
ГРС сейчас перепроектируется. 
Если все будет нормально, то 
строительные работы на ГРС за-
кончат 20 декабря. Поставка 
оборудования будет завершена 
в декабре. С монтажом оборудо-
вания сложнее. По нормативно-
му сроку его закончат до 25 фев-
раля. ГРС будет введена в экс-
плуатацию 30 марта 2001 года. 

Что касается радиорелей-
ной линии, рабочее проектиро-
вание закончится к 10 ноября. 
Закупка оборудования будет 
завершена к концу ноября: все 
контракты заключены. По n(Jo-
екту предусматривалось 6 вы-
шек для линии. Но по согласо-
ванию с заказчиком строители 
хотят убрать 4 вышки, при этом 
использовать 2 ранее постро-
енные — в Дымере и Макаро-
ве. В этом случае монтаж дол-
жен быть завершен 15 января, 
а пуско-наладочные работы — 
30 января. Максимальное от-
ставание на сооружении газо-
провода и ГРС по некоторым 
позициям, со слов А. Стально-
го, достигает 4,5 месяца. 

Ситуация на строительстве 
производственно-отопительной 

котельной. С учетом поставки 
электротехнического оборудова-
ния реальный срок пуска ПОК — 
22 апреля 2001 года. Критичные 
задачи, влияющие на него, — 
это монтаж оборудования 0,4 ки-
ловольта, прокладка кабельных 
трасс к потребителям и пуско-
наладочные работы. Не получив 
постоянного напряжения на ко-
тельной и питания для механиз-
мов по постоянной схеме, стро-
ители и монтажники не смогут 
обеспечить нормальный пуско-
наладдчный режим. 

Следующий острый момент. 
Есть проблема с получением теп-
ла для пуско-наладочных работ на 
ПОК с ПРК (пуско-резервной ко-
тельной) по эстакаде, так как пос-
ледняя находится под давлением. 
Решение проблемы имеется: оно 
выдано "Киевэнергопроектом". Это 
—вынос теплосети, которая суще-
ствует для подачи тепла на остров, 
к ПОК и подключение потребите-
лей ПОК к этой сети. Это поможет 
провести опробование и наладку 
водогрейных котлов. 

Есть проблемы с приемкой 
мазута и готовностью подъезд-
ных железнодорожных путей. 

Представитель генподряд-
чика также заострил внимание 
на социально-бытовых вопро-
сах, которые строители, к со-
жалению, сами не могут ре-

шить. В Чернобыле проживает 
часть персонала "Атомспецст-
роя" — предприятия Минтопэ-
нерго. Предприятие — банк-
рот. Не платит за воду, элект-
роэнергию. И сегодня люди 
проживают без тепла и элемен-
тарных коммунальных удобств. 
Как выразился А.Стальной, "ус-
ловия проживания невозмож-
ные". В таком же положении 
находятся и работники бетон-
ного завода. Это, конечно, вли-
яет на производственный про-
цесс, как и отсутствие нор-
мальных условий для питания. 
Строители сетуют, что станци-
онные столовые переполнены 
и в них не лучший рацион. 

Министр С.Ермилов тут же 
дал поручение директору депар-
тамента ядерной энергетики Г. 
Копчинскому совместно с руко-
водителем администрации зоны 
отчуждения В.Холошей подгото-
вить необходимый проект прика-
за для решения проблемы. 

—Сколько строителей на пло-
щадке? — поинтересовался он. 

Оказалось, что на промпло-
щадке Чернобыльской АЭС сей-
час работают более 550 чело-
век. 400 из них возводят ПОК, 
остальные — хранилище отра-
ботавшего ядерного топлива 
М62, завод по переработке жид-
ких радиоактивных отходов. 

После этого последовала 
реплика министра: 

—Я понял, что мы ни котель-
ную, ни газопровод не построим, 
пока людям негде жить и нечего 
есть. 

Подводя некоторый итог об-
суждения докладов, С.Ермилов 
отметил,что ход строительства 
показывает наличие проблем в 
работе как украинской, так и 
американской сторон. Напри-
мер, Тихоокеанская североза-
падная национальная лаборато-
рия США (PNNL) задерживает 
поставки оборудования для 
ПОК. После диалога с предста-
вителем PNNL министр сказал, 
что доклад о ходе строительства 
будет сделан, в том числе и аме-
риканскому руководству. 

Затем участники совещания 
поинтересовались вопросом под-
готовки кадров для будущей ПОК. 
В штатном расписании котельной 
— 87 человек. Укомплектовано 
оно на сегодня ИТР и рабочими 
на 90 процентов, ремонтным пер-
соналом — на 50 процентов. Пер-
сонал имеет допуск на право ра-
боты с котлами, действующими на 
жидком и газообразном топливе. 
Провели подготовку персонала в 
учебном комбинате. Проблем 
комплектации ремонтниками тоже 
не будет. Дальнейшее обучение 
кадров будет проводиться совме-

стно с пуско-наладочнои органи-
зацией "Энергопроминвест" и раз-
работчиками системы. 

— Бюджетное финансирова-
ние нормально идет? — поинте-
ресовался министр. 

— Нормально, — последовал 
ответ. 

— Я выводов пока не делаю. 
Я сейчас изучаю ситуацию. А 
потом буду принимать решения, 
— как бы подытожил он. 

— А какое настроение лю-
дей? — вопрос, вышедший за 
рамки темы совещания. 

— Плохое настроение, — от-
кровенно ответил мэр Славути-
ча В.Удовиченко. — Нам нельзя 
сейчас допустить, чтобы про-
фессионалы уехали. Но когда 
разговариваешь с людьми, они 
отвечают: "О чем говорить! Если 
сейчас город не в состоянии 
дать горячую воду, то что же бу-
дет после 15 декабря?" Я вас 
очень прошу: для того, чтобы 
нам сохранить нормальную со-
циальную, психологическую об-
становку, надо немного поддер-
жать Славутич. 

После этого разговора ми-
нистр принял решение посетить 
город энергетиков, хотя предва-
рительно такая поездка не пла-
нировалась. 

Во время пребывания в Сла-
вутиче господин Ермилов озна-

комился с положением дел в 
коммунальном хозяйстве горо-
да, состоянием некоторых 
объектов незавершенного стро-
ительства, посетил поселок 
Лесной. 

В понедельник, на очеред-
ном социально-производ-
ственном оперативном сове-
щании станции заместитель 
генерального директора 
В.Крупский проинформировал 
руководителей подразделений 
о некоторых итогах совещания 
при министре. 

— Министром был дан ряд 
поручений, — сказал он. — Ос-
тановлюсь на основных. Преж-
де всего министр поручил свое-
му заместителю организовать 
обеспечение мазутом в объеме 
7 тысяч тонн. Второе поручение 
дано нам вместе с генподрядчи-
ком — "ЮТЭМ": разработать со-
вместный график окончания 
строительно-монтажных работ и 
проведения пуско-наладочных 
работ и финансирования в усло-
виях проведения работ в 2001 
году. Такая постановка вопроса 
на таком уровне прозвучала 
впервые. Кроме того, был дан 
ряд поручений, носящих органи-
зационный, технический и техно-^ 
логический характер. 

Виктор КАПУС^ 

РОДИТЕЛИ ОБСУЖДАЮТ 
ШКОЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 

19 октября состоялось 
отчетно-выборное собрание 

(конференция) родительского 
комитета школы №1. 

С отчетным докладом выступил 
председатель родительского коми-
тета школы (РКШ) Владимир Бе-
лоусов. Работа комитета за от-
четный период признана хорошей. 
Директор школы Анатолий Ряб-
ченко поблагодарил родителей за 
материальную поддержку, которая 
позволяет хоть как-то смягчать тя-
желое ф и н а н с о в о е п о л о ж е н и е 
школы и решать неотложные зада-
чи по поддержанию материальной 
базы на надлежащем уровне. Са-
мые добрые слова были сказаны в 
адрес спонсоров (кстати, это тоже 
родители учащихся сш №1). 

Утвержден отчет казначея коми-
тета Галины Кузьминой о расхо-
довании средств за прошедший 
год. Всего собрано 2539 гривен, ко-
торые использованы на решение 
наиболее неотложных проблем. 
Остаток средств - -64 гривни. 

Избран новый состав комитета: 
Карцева Виктория, Кузьмина Га-
пина, Казанкова Елена, Лутченко 
Галина, Грамоткина Людмила, 
Яковенко Яков, Белозерова Раиса, 
Цветкова Елена, Иволгин Влади-
мир, Ульрих Андрей, Асриянц Анд-
рей, Смирняков Александр. Пред-
седателем РКШ избран Владимир 
Белоусов. 

Поскольку ф и н а н с и р о в а н и е 
школ со стороны государства оста-
ется неудовлетворительным, при-
нято решение о продолжении про-
граммы материальной поддержки 
школы со стороны родителей. В 
этом году решено собирать по 9 
гривен с каждого родителя на нуж-
ды школы. Создание такого фонда 
- акт достаточно неформальный, 
поэтому принятие решения о сда-
че личных средств в общественный 
фонд - это дело каждого родителя 
в отдельности. Алгоритм сбора 
средств предлагается такой: в за-
висимости от материального поло-
жения семьи родители сами прини-
мают решение — смогут ли они во-
обще оказать финансовую помощь 
школе (не секрет, что в нынешнее 
время далеко не каждая семья спо-
собна выделить средства из лич-
ного бюджета), а также сроки сда-
чи этой суммы (сразу или помесяч-
но) ; о т в е т с т в е н н ы м и за сбор 
средств назначаются,рредседате-
л | к Ш с $ Ш Ь ' о д ^ т ё л в с к и х кЬмИГе1-''v 

тов, с которыми и будет контакти-
ровать казначей РКШ Галина Кузь-
мина (д.т. 2-09-75). 

В рубрике "Разное" обсуждены 
проблемы внешнего вида учащих-
ся, их поведения на переменах, а 
также во внеурочное время. Роди-
тельский комитет настоятельно по-
просил директора школы уделить 
этому вопросу самое серьезное 
внимание. Признано целесообраз-
ным изучить вопрос о необходимо-
сти введения родительских рейдов 
для контроля за поведением уча-
щихся на переменах и во внеуроч-
ное время. Особо подчеркнута от-
ветственность самих родителей за 
воспитание своих детей. Не сек-
рет, что в качестве "общественных 
дестабилизаторов" зачастую выс-
тупают дети из вполне благополуч-
ных семей, причем родители иног-
да даже не догадываются не толь-
ко о том, что их отпрыск балуется 
алкоголем и "травкой", но и даже 
не в курсе круга друзей своего 
чада. 

Очень бурно и эмоционально 
обсуждался вопрос о введении 12-
балльной системы оценок. Боль-
шинство выступающих "незлым 
тихим словом" вспоминали чинов-
ников от образования, реформа-
торский зуд которых "бежит впере-
ди паровоза". Символично, что в 
тот же вечер по ОТВ "Славутич" 
показали интервью с руководите-
лем гороо Александром Линкеви-
чем, где говорилось об этой затее 
в самых восторженных тонах. Ро-
дители, мягко говоря, не разделя-
ют этого оптимизма, так как воп-
росов сегодня существует гораздо 
больше, чем ответов. В частности, 
крайне тревожит несогласован-
ность в этом вопросе позиций Ук-
раины и России (существует боль-
шая вероятность того, что наши 
выпускники лишатся возможности 
поступать в российские вузы). Уча-
стниками собрания принято реше-
ние о необходимости открытого 
общественного обсуждения этого 
вопроса. Желательно при инфор-
мационной поддержке городских 
телевидения и газеты. Вниманию 
родительских комитетов других 
школ! Координатором предлагае-
мой дискуссии от школы №1 явля-
ется Александр Теплое (д.т. 2-91-
67). ^ -

V Р-Одцтельскии комитет 
" ... -сш №1 Славутича 

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ СИЛЫ 
ОБЪЕДИНЯЮТСЯ 
25 октября в Славутиче состоялся круглый стол, 
посвященный роли политических партий 
в украинском обществе 

В работе форума приняли 
участие общественные объе-
динения "Києве мій", "Демок-
ратична Київщина", "Демокра-
тична Чернігівщина". Вел круг-
лый стол доктор философс-
ких наук Николай Недюха. 

Одним из основных вопро-
сов, рассмотренных в ходе 
обсуждения, был вопрос о со-
ответствии проектов Законов 
"О политических партиях" и 
"Внесении изменений в Закон 
Украины "О выборах народных 
депутатов Украины" мировой 
практике законодательного 
обеспечения деятельности 
политических партий. 

Николай Недюха: 
— Цель нашей сегодняш-

ней работы — обсудить и оп-
ределить механизм,по которо-
му должна избираться Верхов-
ная Рада следующего созыва. 
Речь идет о том, чтобы поло-
жить начало обсуждениям и 
утверждению BP названных 
выше законов, отработке чрез-
вычайно значимых для Украи-
ны путей формирования в бу-
дущей BP действенного боль-
шинства, способного взять на 
себя ответственность за поли-
тическую и экономическую си-
туацию в стране. 

Особенно много нарека-
ний со стороны выступавших 
вызвал проект закона о выбо-
рах, предложенный председа-
телем Центризбиркома Миха-
илом Рябцом. 

Заведующий отделом Ки-
евской облгосадминистрации 
Николай Деряба: 

— Законы "О политических 
партиях" и "О внесении изме-
нений..." должны рассматри-
ваться комплексно, по сути, как 
один закон — потому что они 
дополняют друг друга. Внима-
тельное рассмотрение законо-
проектов вызывает множество 
далеко не праздных вопросов, 
и первый из них — определе-
ние; прлити,чрэд9^ партии как 
субъекта, общественно поли-. 

тического процесса. Сегодня в 
Украине несколько мнений на 
этот счет: одни считают, что 
всеукраинской может быть 
признана партия, имеющая 
местные ячейки в 2/3 областей 
Украины, другие — что в 
партии должно быть не менее 
25 тыс. членов. Лишь всеукра-
инские партии могут прини-
мать участие в выборах по 
многомандатным округам — 
согласно действующему зако-
нодательству. Какие тут есть 
проблемы? 

При внимательном рас-
смотрении законопроекта, 
представленного г-ном Ряб-
цом, можем с уверенностью 
сказать, что участие полити-
ческих партий в избиратель-
ном процессе им не предус-
матривается. Согласно дей-
ствующему сейчас закону о 
выборах, политическим си-
лам, выдвинувшим своих 
представителей, обеспечено 
представительство в избира-
тельных комиссиях всех уров-
ней. В предлагаемом проекте 
это предполагается отменить, 
что, несомненно, убирает 
партии от участия в избира-
тельном процессе. Далее. Кан-
дидат в депутаты должен либо 
предоставить залог в размере 
определенного количества 
необлагаемых налогом мини-
мумов, либо собрать опреде-
ленное количество подписей. 
Нынешний законопроект дол-
жен поставить всех претен-
дентов в одинаковые условия, 
поскольку далеко не все поли-
тические партии имеют воз-
можность внести залог: мы 
прекрасно знаем, кому по си-
лам войти в парламент путем 
покупки голосов избирателей. 
В предлагаемом законопроек-
те этот вопрос также не про-
работан. Вызывает множество 
вопросов и оговоренная обя-
зательная одноступенчатость 
выборов, котррая, нрермн^', 
нр, выгодна і^содрств'у' цр 

сужает демократические воз-
можности выборов. 

Собравшиеся также обсу-
дили проблему гармонизации 
политических интересов цен-
тра и региона и приняли ито-
говый документ по обсужден-
ному кругу вопросов. В одном 
из этих документов сказано: 

"...Враховуючи той факт, 
що одне з найвагоміших про-
тиріч між Центром і регіонами 
спостерігається в бюджетній 
системі, оскільки затяжна кри-
за, що проявляється через 
дефіцит державного бюджету 
та постійне зростання зовніш-
нього боргу, пропонуємо за-
безпечити вертикальну і гори-
зонтальну її збалансованість. 
Для цього необхідно забезпе-
чити такі обсяги надходжень 
до зведених бюджетів кожно-
го рівня влади, які були б дос-
татніми для здійснення їхніх 
функцій. З метою забезпечен-
ня децентралізації управління, 
фінансової незалежності регі-
ональної влади, мінімізації пе-
рерозподільчих процесів у 
бюджетно-податковій системі 
нами розроблені проекти За-
кону України "Про нерухомість" 
та Закону України "Про місцеві 
податки і збори". Проектом 
Закону передбачено надання 
статусу місцевих тим загально-
державним податкам, економ-
ічна природа походження яких 
є "місцевою" (податок на при-
буток підприємств, прибутко-
вий податок з громадян, окремі 
ресурсні платежі), які стануть 
фундаментом всієї бюджетної 
системи, фінансовою основою 
місцевого самоврядування та 
дозволять підвищити рівень 
відповідальності і зацікавле-
ності місцевих органів влади у 
повній мобілізації доходів, 
цільового і економного витра-
чання бюджетних коштів при 
одночасному пом'якшенні 
фіскальної функції податків. 

) , , Ми лідтриіуіуємр ссщіаль-
і|9-ри|шову м р д ^ ь розвитку 

репонів, реалізація якої дасть 
можливість справедливо роз-
поділяти доходи між усіма ка-
тегоріями громадян та створи-
ти умови для нормального 
життєзабезпечення непрацез-
датних, хворих і досягненк/ 
високого рівня життя населе. ^ 
ня при умові його зайнято;™^ 
Такий тип міжбюдж^ 
відносин передбачає 
центральних органів влади в 
політиці вирівнювання міжре-
гіональних диспропорцій та 
їхню відповідальність за над-
ходження в регіони держав-
них фінансів в межах 
співпраці з місцевими структу-
рами з метою горизонтально-
го вирівнювання територіаль-
них бюджетів. 

Децентралізація взаємов-
ідносин між Центром і регіо-
нами в економічній сфері, тоб-
то надання можливості само-
стійно приймати рішення при 
здійсненні фінансово-госпо-
дарської і зовнішньоекономі-
чної діяльності, прагнення от-
римання максимальної 
віддачі від використання об-
межених виробничих, природ-
них і фінансових ресурів при 
оптимізації витрат, пов'язаних 
із вирішенням народногоспо-
дарських завдань, дозволить 
забезпечити фінансову неза-
лежність регіональної влади і 
тим самим мінімізувати пере-
розподільчі процеси в бюд-
жетно-податковій системі. 
Для цього пропонуємо підтри-
мати і посилити фінансово-
кредитну систему (через кре-
дитні спілки) та розвиток 
підприємств малого і середнь-
ого бізнесу, створивши не-
обхідні інформаційні центри 
(використовуючи інформацій-
но-технічні управлінські мо-
делі, які б максимально вра-
ховували зв'язок інтересів 
Центру й окремих регіонів)." 

Подготовила 
Майя Т*УДЕНКО 
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КАЖДЫЙ ШЕСТОЙ СЛАВУТЧАНИН РОДИЛСЯ 
В СЛАВУТИЧСКОМ ГОРОДСКОМ РОДДОМЕ 

Вы, читатель, когда-нибудь 
обращали внимание на то, о чем 
обычно говорят мужчины, когда 

собираются вместе, причем 
общий градус общения не поднял-

ся выше средней отметки? 
Правильно: о службе в армии. В 
разговоре охотно принимают 

участие даже те, кто никогда не 
был в рядах вооруженных сил. 
А о чем говорят между собой 

женщины? Правильно: о родах. 
Именно о родах — даже не о детях, 

а о том КАК. Даже те, кому не 
довелось испытать счастье 

рождения ребенка. 
И если при таком разговоре случай-

но оказывается мужчина, он, паче^аЪ-
ния, никуда не уходит, а тихонечко си-
дит в стороне и слушает. И не потому, 
что сообщаемая информация столь уж 
эксклюзивна и уникальна (мы, женщины, 
рассуждаем об акушерках, принимавших 
у нас роды так, как мужчины вспомина-
ют олюбимом старшине или сержанте) 
— просто у него появляется редкая воз-
можность проникнуть за завесу, за кото-
рую ему "не положено" самой природой. 
Собственно, мужское присутствие в та-
ких ситуациях обычно и не ощущается, 
потому что, обычно в массе своей ра-
зобщенные, при подобных разговорах 
женщины становятся некой общностью, 
^ъединенной памятным на всю жизнь 

сщением неодиночества, возникше-
г АГ;ле появления на свет твоего ма-
лі к '_ Потому что, как бы потом ни сло-
ж и т ь жизнь женщины, она уже никог-
да не будет одна. Потому что, несмотря 
ни на что, ее дитя вырастет и подтвер-
дит всему миру, что она ничем не хуже 
(а может, и лучше) других. 

...И она ревниво и чуть испуганно 
следит за руками акушерки или детской 
медсестры, уверенно поднимающей, 
переворачивающей, встряхивающей ее 
обретенное сокровище 

Наши бабки-прабабки рожали по 5— 
6, а то и 10 детишек. Мы — по одному, 
реже — по двое. Женщина, родившая 3 
— 4 ребят, считается в наше время по-
чти матерью-героиней. И небезоснова-
тельно: социальная и экономическая 
ситуация в Украине оставляет желать 
лучшего. Но вот ведь парадокс: в обес-
печенной Франции, разворачивающей 
сейчас национальную демографичес-
кую программу, рожают немногим чаще, 

^м у нас. 
— Славутич по-прежнему остается 
3-ственным в Украине городом, где 

pr « іемость превышает смертность. Но 
и чи£ уровень рождаемости снизился: 
если в прежние годы мы принимали по 
40 и более родов в месяц, сейчас около 
20-ти. Еще 3 — 4 года назад в Славути-
че за год рождалось 350 — 380 детей, 
то в прошлом году—только 212, — рас-
сказывает главврач роддома Ирина Дре-
пина. 

— Назвать нынешние времена тя-
желыми — значит сказать баналь-
ность. И тем не менее. В черниговс-
кий родильный дом роженицы уже 
давно приходят со своими халатами, 
бельем, предметами личной гигиены. 
А как с материальным обеспечением 
у нас? 

— Тоже непросто. Сейчас и мы раз-
решаем женщинам приносить с собой 
домашние халаты — лишь обязательно 
проверяем их чистоту: всякое, знаете ли, 
бывает. Больничным бельем обеспечи-
ваем только во время пребывания в род-
зале. Просим, чтобы женщины приноси-
ли с собой для малышей памперсы. 

— Пеленок не хватает? 
— Теоретически — должно хватать. 

Практически — не хватает, так как нас 
ограничивают в объемах сдаваемого в 
стирку белья — из-за недостатка мою-
щих средств, расхода воды и электро-
энергии. Поэтому мы выдаем на день на 
малыша по 20 пеленок, а этого, конеч-
но, мало. Сейчас у нас трехразовое пи-
тание, но говорят, в связи с недостат-
ком финансирования роддом может пе-
рейти на одноразовое. Это, конечно, 
жуть, но я слышала, что в других горо-
дах такое уже давно.' 

— В других городах, в частности, 
в Чернигове, вместе с обменной кар-
той будущей маме выдают на руки 
список необходимых во время родов 
препаратов. Я однажды подсчитала: 
на приобретение лекарств из того 
списка надо израсходовать 160—200 
грн. 

— Мы поставлены в жесткие рамки. 
У нас есть определенный набор меди-
каментов, которые могут потребоваться 
при родах. 

— Минимум? 
— Нет. Мы имеем все, чтобы оказать 

квалифицированную медицинскую по-
мощь в самых экстренных случаях. Но 
этот запас необходимо постоянно возоб-
новлять, на что бюджетных средств, ес-
тественно, нет. Поэтому мы тоже назы-
ваем роженицам все те препараты, ко-
торые им понадобятся. И женщины, как 
правило, приносят все это, когда отправ-
ляются в роддом. Однако бывают ситу-
ации, когда мы готовим женщину к нор-
мальным родам, а приходится делать, 
скажем, кесарево сечение, бывают раз-
ные варианты. В этом-то случае мы и 
пользуемся медикаментами из того 
больничного НЗ, а затем родственники 
роженицы приобретают и возвращают 
роддому израсходованные препараты: 
если подобная нештатная ситуация воз-
никнет завтра, мы должны быть во все-
оружии, чтобы ее разрешить. 

— Патологических родов сейчас 
много? 

— Их всегда было много. Сейчас нор-
мальных родов не более 30% от обще-
го количества. Но ведь это не только у 
нас — подобное положение — я это 
знаю из бесед с коллегами — ив Черни-
гове, и в Киеве. 

— Женщины разучились рожать? 
— Трудно сказать, с чем это связа-

но. Возможно, с экологией, возможно — 
с социальными причинами, тем же прин-
ципиально неправильным питанием, ко-
торого сейчас придерживаемся мы все 
— в том числе и беременные. Возмож-
но, с режимом работы... Я лично счи-
таю, что беременная женщина вообще 
не должна работать: ее-дело благопо-
лучно выносить и родить малыша, что, 
как показывает опыт, дело нынче непро-
стое, а тот, часто единственный, ребе-
нок, которого ей удается родить, должен 
быть полноценным и здоровым. 

— Помнится, долгое время Славу-
тич был городом многодетных семей: 
рожали и 3-х, и 4-х детей. А сейчас? 

— В 2000 году мы приняли как никог-
да много родов у неоднократно рожав-
ших женщин. 

— Такие роды, я слышала, всегда 
проходят легче? 

— Да как сказать... Так совпало, что 
среди многорожавших были, в основном, 
женщины из семей верующих. Я ничего 
не имею против их религиозных убеж-
дений, но слишком частые беременнос-
ти и роды изматывают организм. Это ж 
только считается, что благодаря родам 
идет омоложение. Какое уж тут омоло-
жение, если в результате постоянных 
беременностей из организма женщины 
вымываются практически все минераль-
ные вещества! Не так давно меня ужас-
нули ноги одной 30-летней женщины, 
рожавшей пятого ребенка, —такого ва-
рикозного расширения вен я еще никог-
да не видела. Да и плод при чрезмерно 
частых беременностях развивается не 
так хорошо, как хотелось бы. Сказыва-
ется и материальный фактор: питание в 
многодетной семье автоматически ста-
новится хуже. Недополучают необходи-
мых витаминов, белков, жиров, мине-
ральных веществ не только дети, но и 
вечно беременная мама. 

— В вашем ведении находится и 
отделение патологии беременности. 
С чем обычно попадают женщины в 
это отделение? 

—Да с тем, что обычно: угрозой пре-
рывания беременности. Последнее вре-
мя, правда, участилась такая патоло-
гиия, какфетаплацентарная недостаточ-
ность, или, как ее называют в просторе-
чии, старение плаценты. Женщины за-
частую не понимают опасности, которую 
она несет будущему ребенку, и стара-
ются избежать госпитализации. А зря. 

— И чем чревата эта патология? 
— Есть такой педиатрический диаг-

ноз: маловесный ребенок. Дитя, пере-
несшее фетаплацентарную недостаточ-
ность, рождается с весом менее 3-х ки-
лограммов, хуже сверстников набирает 
вес, чаще болеет, — в общем, достаточ-
но опасная патология. Профилактичес-
кий курс лечения дает хорошие резуль-
таты, но не всех удается уговорить его 
пройти. 

— Эта и^иные патологии обычно 
выявляютсяпрй-обследовании Об-
следования, как правило, назначают 

после постановки женщины на учет. 
Помнится, в начале — середине 90-х 
будущие мамы часто приходили в 
консультацию чуть не на сносях. А 
сейчас? 

— Насчет того, чтобы на сносях — 
это, пожалуй, чересчур. Но поздних об-
ращений было действительно много: 
жены работников станции, бывало, ста-
новились на учет недель в 30. Теперь, 
когда дисциплинированно выполняющих 
назначения врача и ставших на учет до 
12 недель беременности женщинам по 
месту их работы или по месту работы 
мужей выплачивается небольшое посо-
бие, поздние обращения в консультацию 
стали реже. Хотя разные бывают случаи. 
Не так давно приняли роды у женщины, 
вообще не становившейся на учет и все 
время проработавшей уборщицей на 
станции, в грязной зоне. И ладно бы пер-
вые роды, опыта нет — а то ведь тре-
тьи! Мы ее спрашивали: что ж ты так, 
ведь после постановки на учет тебя бы 
вывели из зоны без потери в зарплате! 
Она разводила руками: я не подумала. 
Хорошо, хоть дитя родилось здоровое. 

— Помнится, славутичский род-
дом с его одноместными палатами и 
современным оборудованием счи-
тался одним из лучших в Украине. Я 
слышала, сюда охотно ездили рожать 
даже из Киева и Москвы — не говоря 
уже об окрестных селах. А сейчас? 

— Койко-день у нас очень дорогой — 
порядка 35 —40 грн., поэтому принима-
ем на роды только славутчанок. Ну, раз-
ве что привезут иногороднюю женщину 
уже в потугах — такую, понятно, у поро-
га не оставим. 

—Чернигов захлестнула волна не-
известно откуда свалившихся, без 
обменных карт и паспортов, беремен-
ных женщин, зачастую оставляющих 
новорожденных детей в роддоме. По 
неофициально полученным мною 
данным, только за последнее полу-
годие таких случаев было 14... 

— У нас такого практически нет — 
город не стоит на пересечении дорог, 
станция — не узловая. Хотя несколько 
отказников было и у нас — в основном, 
действительно, оставляли приезжие. 
Славутчанка, по-моему, отказалась от 
ребенка только один раз. У малыша был 
врожденный сифилис... 

— Поскольку речь зашла на эту 
тему, просто не могу не спросить: а 
как в таких случаях защищен прини-
мающий роды персонал? На Западе, 
я знаю, существуют специальные 
противоинфекционные комплекты, 
включающие специальные костюмы, 
маски, высокие, почти до плеч, пер-
чатки. А у вас? 

— Перчатки, прикрывающие запя-
стья. Маски, защищающие рот и нос, 
— и все. Купить спецкомплекты, конеч-
но, можно — были бы деньги. Правда, 
на Западе эти комплекты одноразо-
вые. Между прочим, все работники 
роддома хоть бы по одному разу про-
ходили специализированное профи-
лактическое лечение от сифилиса. 
Представьте, привозят женщину, мы 
принимает роды, затем выясняется, 
чем она больна — лучше уж не риско-
вать и пройти курс. Сдава Богу, хоть 
СПИДа пока не было... Кстати, об ос-
нащенности современным оборудова-
нием тоже стоит сказать несколько 

слов. Когда создавался роддом, зна-
чительная часть оборудования до Сла-
вутича просто не дошла — осела, ве-
роятно, в Киеве. У нас всего два куве-
за для выхаживания недоношенных — 
оба старые и дышат на ладан. И нет 
ни одного детского дыхательного ап-
парата. И денег на их покупку тоже нет 
— каждый стоит 10 —15 тысяч дол. По 
случаю рождения 4000-го новорожден-
ного город выделил нам 4 тыс. грн. Хва-
тило на покупку электронных весов... 

Отечественная аппаратура,конеч-
но, дешевле, но качество ее оставля-
ет желать лучшего — она не очень-то 
подходит и для взрослых пациентов. 
Для детей ее использовать вообще 
невозможно. 

— А были случаи, когда из-за от-
сутствия подобной аппаратуры не 
удалось выходить ребенка? 

— Увы. Года три назад мы потеряли 
малыша, который, возможно, имел бы 
шанс выжить, будь у нас такая аппара-

тура. Наверное, подобная статистка не 
производит солидного впечатления. Но 
ведь для каждой матери этот несчаст-
ный потерянный малыш — ее выношен-
ный, вымечтанный ребенок, возможно, 
единственный, возможно, последний 
шанс. Как ей это пережить? 

Как-то так случилось, что с пригла-
шенной для участия в рубрике "Ваше 
Величество Женщина" Ириной Дрепи-
ной у нас вышел сугубо профессиональ-
ный разговор. Может быть, потому, 
что уж больно животрепещущей ока-
залась тема нашей беседы. А может, 
сама Ирина Александровна слишком за-
интересованный в своей работе чело-
век. За те 12 лет, что она работает 
в Славутиче, и непосредственно в род-
доме, через ее руки прошло, наверня-
ка, не менее половины из 4 тысяч ро-
дившихся в нашем городе детей. 

Майя РУДЕНКО 

Кровь и растения 
В походах, на дачах, в лесу никто не застрахован из нас, к сожалению, от 

всякого рода повреждений. 
Любая рана может вызвать такие явления, как обморок, шок, кровотече 

ние. При оказании помощи в первую очередь нужно остановить кровотече-
ние и защитить рану от инфекции. 

Хотя неинфицированных ран не бывает, нужно стремиться к тому, чтобы 
количество попавших в организм микробов было минимальным. Для этого 
рана защищается асептической повязкой, но сначала с поверхности раны и 
с окружающей ее кожи удаляют грязь, обрывки одежды, землю. Затем кожа 
вокруг раны обрабатывается йодом или спиртом. Никогда не стоить пытать 
ся удалять грязь и инородные тела из глубины раны — это приведет только 
к лишним осложнениям (болевой шок, кровотечение, занос инфекции в глу 
бину, повреждение близлежащих органов). 

Если больной в обмороке, шоке, надо уложить его так, чтобы голова была 
немного ниже туловища (этим обеспечивается кровоснабжение головного мозга). 

Небольшие, неглубокие раны с незначительным расхождением краев и 
без видимого загрязнения часто заживают под повязкой. 

Но и при этих ранах обращение к хирургу обязательно в том случае, если 
через 1 — 2 суток после ранения в ране возобновились боли, что указывает 
на начало инфекционного осложнения. 

Для быстрейшего заживления ран, ссадин, порезовнародная медицина 
рекомендует такие лекарственные растительные средства: 

— Свежие, измельченные до сока листья большого подорожника применя-
ются как противовоспалительное и кровоостанавливающее действие; сок из 
кашицы листьев прикладывают к больному месту, меняя каждые 2 — 3 часа. 

— Свеженатертую морковь наложить на рану, покрыть вощеной бумагой 
и забинтовать. Для быстрейшего заживления раны можно в морковь доба-
вить немного меда 

— Гриб-дождевик разрезают и прикладывают внутренней поверхностью 
к ране или ушибу. Гриб обладает сильным противовоспалительным и крово-
останавливающим действием. 

— Сок или кашица из листьев крапивы, приложенные к ране, оказывают 
кровоостанавливающее и ранозаживляющее действие. 

— Смола-живица — одно из лучших ранозаживляющих средств. Смазы-
вать рану 1 раз в день свежей живицей. Заживление наступает очень быстро. 

— Пчелиный мед обладает хорошими ранозаживляющими свойствами. 
Мед лучше разбавить теплой заваркой чая и смазывать этим составом ране-
вую поверхность. Одновременно съедать в день 2 — 3 столовых ложки меда. 

— На гнойные раны эффективное действие оказывает алоэ древовид-
ное. Свежий лист обмыть, убрать колючки, разрезать лист вдоль и наложить 
на рану (можно тоже добавлять немного меда) и перебинтовать. Можно так-
же отжать сок, смочить тампон и положить на пораженное место. С успехом 
действует и каланхое перистое. 

— Свежие листья сирени обыкновенной прикладывают на 2 — 3 часа к 
гнойным ранам. Курс лечения 7 дней. 

— Свежие листья тысячелистника смешивают с цветками ромашки в со-
отношении 3 : 1 , готовят настой и прикладывают компрессы на гнойные не-
заживающие раны. 

— Свежий лист сельдерея растирают с несоленым сливочным маслом и 
прикладывают к ранам и язвам. Такое же действие оказывают цветки и лис-
тья клевера, мать-и-мачехи, любистка, земляники, клубники, крапивы. 

Маргарита ЛУЧИЦКИХ, врач-санолог 


